

SUSCRIPCIONES
PALMA.—Un mes. 1'25 pts.
FUERA.—Tres meses. 3'75
Núm. del día, 5 cént.—Atrasado, 10 cént.
PAGO ADELANTADO

DIARIO CATÓLICO-POPULAR

ESTO VIR FORTIS ET LABORA SICUT BONUS MILES CHRISTI JESU

OFICINAS
SANTO CRISTO, NÚM. 20
La correspondencia administrativa
Administrador.
ANUNCIOS Y RECLAMOS
Preclas convencionales

LA IMPREVISIÓN

«Se impone una gran prudencia y un silencio patriótico. Es preciso dominar los impulsos del corazón. Pronto, muy pronto se verá como el Gobierno lo ha previsto y meditado.»

En tales términos se expresaban los ministros en las Cámaras; con tales palabras querían imponer la tregua los periódicos oficiosos.

La desconfianza y la inquietud comenzaron há ya unos días á dibujarse; se esperaba mucho de nuestros bravos marinos, pero todavía más se temía de la imprevisión de nuestros gobernantes. Nadie dudó, ni un instante siquiera, de que en los momentos supremos sabrían nuestros soldados morir si no les era dable vencer; pero á todos nos intranquilizaba la idea, á todos nos atormentaba el pesar y parecía como que le veíamos flotar en esta atmósfera de impurezas y de rebajamientos, de que los abandonos, las imprevisiones, los olvidos antipatrióticos de esta gente que merodea alrededor de la Regencia impulsieran el desastre y que llegara la negra realidad, la realidad de la guerra implacable, no había de encontrar el enemigo otras mallas, ni otros aceros que los pechos y los brazos de nuestros marinos valerosos.

El suceso de la guerra halló por completo desprevenidos á los hombres del Gobierno. Nunca fueron creyentes de ese desenfado. Decididos, resueltos á la transacción, pensaron siempre que podrían evitarlo. Las advertencias fueron inútiles, los consejos se reputaron impertinentes. A una botetada respondía con un acomodo, á un ultraje con una concesión. En la defensa de nuestras posesiones, ¿quién pensaba, quien, en reforzar nuestra escuadra? ¿quién en apercebirse para sucesos que estaban en la conciencia de todo el mundo? No se gastaba dinero en barcos, pero se derrochaba para imponer la autonomía, para dar vida á periódicos casi filibusteros, para obtener la indulgencia de los Estados Unidos, y poner precio á conciencias venales. Breve llegaba hasta las puertas de Roma; pero sus guardianes, descartando la idea del deber y el honor de la bandera, lo fiaban todo á la eficacia del rescate, y sabe Dios lo que hubiera acontecido si una voz angustia y varonil, reflejando el alma de la Patria, no recordara el deber y prometiera castigar con la metralla de sus cañones á los débiles y á los cobardes.

Y cómo en la actualidad las guerras exigen meditada y larga preparación; como los aprestos navales no se pueden improvisar, he aquí que el resultado de la primera jornada debía ser necesariamente el que ha sido: derroches de abnegación, de valor, de heroísmo; pero el resultado, más que un grande infortunio, un sangriento desastre.

No se pida serenidad á este pueblo que hartas pruebas ha dado ya de ella; sería más cuerdo pedirle que abra de par en par las puertas á su corazón y que salga de él y se manifieste la ira que de todas sus fibras rezuma, porque la derrota de ayer, esas víctimas gloriosas que han dado la vida por la Patria, y esos barcos destruidos que no podrán ya pasear por los mares la bandera española, han sucumbido, más que por el fuego del enemigo, por la grande imprevisión de este gobierno de la regencia, go-

bierno que siempre meditó la paz infamante, nunca la reivindicación honorosa.

LA CATASTROFE DE CAVITE

Cuando en el domingo se dió cuenta de la entrada de nuestra escuadra en la bahía de Cavite, después de abandonar la de Jubic, seguida de la americana, un fatal presentimiento hacía prever la catástrofe.

Pero aun cuando se temía, nunca podía creerse que aquella pudiera revestir los caracteres que ha alcanzado.

Desde las dos de la tarde principió á saberse por todo Madrid que habían llegado noticias desfavorables de Filipinas, viniendo á confirmar los rumores, las precauciones que el Gobierno venía tomando desde las doce de la mañana, como si temiese una conmoción popular.

Reproducimos á continuación los despachos recibidos del Archipiélago magallánico, en que se da cuenta de la tragedia desarrollada durante el domingo en la bahía de Manila.

Entrada de la escuadra yanqui en Manila.—Se rompe el fuego.—Buques que se pierden.—Muerte de un bravo.

A las tres de la madrugada hizo su entrada en la bahía de Cavite la escuadra yanqui.

En cuanto entraron, los recibieron á cañonazos las baterías del *Corregidor*, del *Fraile* y de la punta de Sanglay, causando importantes averías.

Siguieron los barcos americanos hasta el puerto de Cavite, buscando trabar combate naval.

Comenzaron cañoneando la plaza. Inmediatamente la escuadra española contestó con un nutrido fuego.

Este duró cuatro horas, cuatro horas en que el cañoneo fué terrible por una y otra parte.

A las ocho de la mañana, la escuadra yanqui volvió hacia Manila por haber terminado el combate.

En ese preciso momento nos avisan de Cavite que han sufrido gravísimas averías los barcos españoles el *Reina Cristina* y el *Don Juan de Austria*.

Del propio modo avisan que están ardiendo el *Castilla* y el *Mindanao*, y que se ha hundido el *Ulloa*.

Nuestra escuadra ha combatido como buena, y ningún barco se ha rendido.

O han ido á pique ó han ardido; pero no se han entregado.

Los oficiales, la tripulación, han estado combatiendo hasta el último minuto, hasta no tener sobre qué pelear, hasta caer en el mar.

Ha muerto el bravo capitán de navío Sr. Cadarso, á quien se ha visto dirigir el combate desde el puente del *Reina Cristina*, y dirigiéndola después de herido, cubierto de sangre.

A Manila.—El cabecilla Alejandro.—Destrozados en Cavite.—Buques extranjeros.

Los barcos norteamericanos dirígense á Manila.

Se cree inminente un bombardeo á la plaza.

Terminado el combate naval, y después de hostilizar otra vez las baterías del *Corregidor* y del *Fraile*, volvieron á Cavite, causando en la plaza importantes y graves destrozos.

A bordo de los buques yanquis se encuentra el cabecilla tagalo Alejandro, que viene con el intento de sublevar los indios.

Han entrado tres buques extranjeros: uno inglés, otro francés y otro alemán.

(TELEGRAMAS OFICIALES)

Del general Augusti

Manila 1.º (12.0 t.)—Capitán general á ministro Guerra:

Anoche, á las once y media, disparos de cañón de las baterías entrada del puerto anunciaron escuadra enemiga que con obscuridad noche debió forzar paso.

Al amanecer de hoy desplegó sobre Cavite y su arsenal, rompiendo nutridísimo fuego, sosteniendo brillante combate nuestra escuadra, protegida por baterías de aquella y esta plaza, obligando á la enemiga, que ha sufrido grandes averías, á hacer varios cambios y evoluciones.

A las nueve se ha retirado escuadra americana á la parte Oeste bahía, donde ha fondeado detrás de buques mercantes extranjeros.

Nuestra escuadra, ante excesiva superioridad de la enemiga, ha sufrido bastante, y fuego á bordo en el *Cristina*, y otro que está explotando, y se consideran perdidos, con sensibles bajas, entre ellas, comandante *Cristina*, Cadarso.

No puedo dar más pormenores por carecer parte detalla.

Espíritu levantado de la marina, ejército y voluntarios.—Augusti.

Del Almirante Montojo

Madrid, de Cavite (6 t.)—Al ministro de Marina el almirante de la escuadra:

A media noche de ayer escuadra americana consiguió forzar puerto.

Antes de amanecer presentó en línea ante Cavite los ocho buques de que se compone.

A las siete y media se incendió proa *Reina Cristina*; poco después ardió también popa.

Botóse el servomotor. Abordé con mi Estado Mayor al *Cuba*.

A las ocho completamente incendiado *Reina Cristina* é igualmente el *Castilla*.

Los demás buques averiados se retiraron ensonada Bacoor, siendo preciso echar alguno á pique para que no cayera en poder del enemigo.

Bajas numerosas, entre ellas capitán de navío Cadarso, capellán Novo y otros.

MONTOJO.

Los barcos combatientes

Los barcos que se han batido son entre otros los siguientes:

ESPAÑOLES

Reina Cristina.—Cruceiro no protegido de 3.500 toneladas. Desplaza 3.500 toneladas. Monta seis cañones de 16; dos de 7; siete de 57 milímetros, y cinco tubos lanzatorpedos.

La tripulación se compone de 366 hombres.

Castilla.—Cruceiro no protegido de primera clase. Casco de madera. Mide 72 metros de eslora, 13'56 de manga y 8'20 de puntal. Desplaza 3.260 toneladas. Anda 14 millas por hora.

Don Juan de Austria.—Desplaza 1.500 toneladas. Monta cuatro cañones de 12; dos de pequeño calibre, dos de tiro rápido, cuatro de 37 milímetros; dos ametralladoras, y dos tubos lanzatorpedos. La dotación se compone de 163 hombres.

Ulloa.—Cruceiro no protegido de 1.000 toneladas.

Isla de Luzón.—Cruceiro protegido de segunda clase, casco de acero, mide 56'4 metros de eslora, 9'14 de manga y 4'80 de puntal. Desplaza 1.045 toneladas. Tiene un andar de 14 millas por hora.

Isla de Cuba.—Igual que el anterior.

Isla de Mindanao.—Trasatlántico de la casa de Lopen.

AMERICANOS

Boston.—Cruceiro protegido de 3.189 toneladas.

Condor.—Cruceiro de 1.700 toneladas.

Olimpia.—Cruceiro de 5.870 toneladas.

Petrel.—Cruceiro de 890 toneladas.

Raleigh.—Cruceiro de 3.183 toneladas.

Machtas.—Cruceiro de 1.370 toneladas.

A ÚLTIMA HORA

Se perdió la escuadra.—Bloqueo de Manila.—Temor al bombardeo.—La tripulación del *Mindanao* salvada

El general Montojo ha dado cuenta al Gobierno de que la escuadra española se ha perdido totalmente.

Los buques norteamericanos se han situado frente á Manila y la tienen bloqueada.

La población teme de un momento á otro un bombardeo.

Se ha salvado la tripulación del vapor *Mindanao*.

D. Luis Cadarso y Rey

El comandante del cruceiro *Cristina*, muerto gloriosamente en el puente del barco, como mueren los héroes, en defensa de nuestra bandera, nació en Noya, provincia de la Coruña, el 24 de Noviembre de 1858.

Era capitán de navío desde el 11 de Julio de 1895, estando condecorado con las siguientes cruces: cruz y placa de segunda clase del Mérito Naval blanca; cruz roja de primera del Mérito Naval; cruz roja de primera del Mérito Militar; cruz blanca de tercera del Mérito Naval; medalla de la campaña de Joló, y encomienda de Isabel la Católica.

Cadarso estuvo en las Carolinas poco después del conflicto de España con Alemania. El supo, con su carácter y energía, borrar los efectos de la insurrección de Ponapé. Es sabido que los carolinos, instigados por misioneros americanos (metodistas), se levantaron contra las autoridades españolas y mataron á Posadillo. Allí fué Cadarso á sustituir al jefe asesinado, y con sus medidas logró restablecer la paz y que nuestra bandera fuera acatada, respetada.

Cadarso pertenecía á una familia ilustre de marinos, y así su nombre era universalmente querido y estima o en el cuerpo general de la Armada.

¡Llor á los que como Cadarso saben morir por la patria, causando la admiración del mundo!

Sitios de Manila

Desde el año de 1571 en que Legazpi

tomó posesión de Manila como capital del Archipiélago, ha sufrido aquella ciudad los siguientes sitios:

1573.—Poco después de la muerte de Legazpi, siendo gobernador Guido de Lavazare, el famoso pirata chino Li-Ma-Hong proyecta apoderarse de Manila; y envía primero contra ella á su lugarteniente Sioco; rechazado éste, acude Li-Ma-Hong en persona y logra apoderarse de la ciudad; pero la guarnición, refugiada en la fortaleza, le rechaza, y haciendo una salida, lo derrota, obligándole á reembarcarse con pérdida de 200 hombres, distinguiéndose notablemente en estos sucesos Juan de Salcedo, llamado el Hernán Cortés de Filipinas.

1603.—Los chinos habitantes en Manila conspiran contra la soberanía de España; se reúnen fuera de la ciudad y la ponen sitio por la parte de tierra, siendo rechazados por el gobernador D. Pedro Bravo de Acuña, el cual les causó 23.000 bajas, siendo los pocos que quedaron con vida echados á galeras.

1609.—Gobernador D. Juan de Silva bloquean los holandeses á Manila.

De los cinco buques que componían su escuadra, tres fueron echados á pique, retirándose los otros dos. Alcanzados de nuevo en Playa-Honda (Zambales), fueron completamente derrotados.

1762.—El 18 de Septiembre, siendo gobernador interino el débil é irresoluto americano D. Manuel Antonio Rojo, Arzobispo de Manila, el cual ignoraban la ruptura de hostilidades entre España é Inglaterra, se presentan frente á la capital del Archipiélago 16 navios ingleses con 7.000 hombres, desembarcando éstos la noche del 23 al mando del general Draper, y sitiando la ciudad, defendida tan solo por 300 soldados.

Después de disparar 6.000 bombas y 30.000 balas, Draper y el almirante Cornik intimaron la rendición, negándose á ella el célebre D. Simón de Anda, reconocido por jefe por los soldados y por los frailes al ver la flojedad de ánimo del gobernador Rojo.

Por la traición de los jefes Foller, francés, y Areadaim, norteamericano, que se pusieron al servicio de los ingleses, éstos se apoderaron de la ciudad.

D. Simón de Anda, que se escapó en un esquife tripulado por cuatro indios, predicó la guerra santa; formó un ejército de naturales, y ayudado por éstos, puso á su vez sitio á Manila, con tales alientos, que ésta iba á rendirse en 1764, cuando se firmó la paz entre España é Inglaterra, entrando en Manila Anda en Marzo de dicho año, siendo recibido con delirante entusiasmo, y confirmado después por el Gobierno de Madrid en el cargo de gobernador general de Filipinas.

Este doble sitio fué el último sufrido por la capital del Archipiélago.

El lugar del combate.—La bahía de Manila

Manila ocupa casi el centro en el fondo de la bahía, que formando un gran golfo cerrado al NO. por la lengua de tierra que constituye la provincia de Bataan, y al S. por la costa de la provincia de Cavite, tiene en su entrada la isla del *Corregidor*.

La bahía es limpia y extensa. Su entrada está comprendida entre la punta de Larisi, al N., y la punta del Restenga, al S.; tiene 32 millas NE. y 30 de anchura en su extremidad E., y sólo 10 en su boca, que se halla dividida en dos canales ó pasos, unos, entre *Corregidor* y Punta Larisi, que se llama Boca Chica; y otro entre Polo Caballo y Restenga, llamado Boca Grande.

Esta ofrece muchas dificultades para la navegación, por existir en el fondo muchas rocas y bajos peligrosos.

En cambio, la Boca Chica es de mucho más fácil acceso, y por ella han debido penetrar los buques americanos, según se desprende de los telegramas recibidos.

Además de la citada isla del *Corregidor*, se encuentran en la entrada de la bahía los islotes y rocas Polo Caballo, La Monja, El Fraile y los Cochinos ó Lechonas, por enfrente del puerto de Mariaveles, y la ensenada de Sismán y los islotes Limbones y Carabao.

Tienen costa en la bahía de Manila las provincias de Bataan, Pampanga, Bulacán, Manila y Cavite.

Cavite

Es capital de la provincia y posee arsenal, apostadero, hospital, establecido en el convento de la orden de San Juan de Dios para enfermos del ejército y marina, y presidio.

Los edificios son bastante buenos, sobresaliendo la llamada Casa real y los conventos de dominicos y agustinos descalzos. Tiene además una buena fábrica de tabacos, cuarteles de moderna construcción, casino y teatro.

Su población es próximamente de 5.000 habitantes.

MANIFESTACIÓN IMPONENTE EN MADRID EN LA NOCHE DEL DOMINGO

Empieza la manifestación

De la multitud que se formó á la puerta de la redacción de *El Siglo Futuro*, surgieron algunos gritos de ¡Viva la marina! y comenzó la manifestación.

De un grupo salieron voces de ¡Viva Weyler! á casa de Weyler!, y poniéndose en movimiento, seguido de unas trececientas personas, encaminóse por la calle de Sevilla y Carrera de San Jerónimo á la de Don Federico Madrazo, donde vive el ex-capitán general de Cuba.

Los manifestantes gritaban: ¡Viva el ejército, viva la marina y abaj el gobierno!

A casa de Sagasta

El Sr. Aguilera, que con buen número de inspectores y agentes de vigilancia se dirigió á la calle de Alcalá, cuando tuvo noticia del comienzo de la manifestación, pudo ver que los manifestantes se dirigían hacia la Carrera de San Jerónimo, con el propósito de llegar á casa del Sr. Sagasta.

Legaron en efecto, y con ellos el gobernador, á quien acompañaban ya algunas parejas de Guardia civil de caballería y buen número de guardias de orden público.

Frente á la casa del presidente del Consejo los gritos fueron mucho mayores y la manifestación tomó tal cariz, que el Sr. Aguilera dió orden á las fuerzas que le acompañaban de prepararse á cargar y mandó al corneta dar los tres toques de atención que previene la ley.

La manifestación entonces comenzó á disolverse y los manifestantes, formando grupos pequeños, volvieron hacia la calle de Alcalá.

Aguilera silbado

El gobernador, que llegaba en aquel momento, después de distribuir algunas parejas de la Guardia civil por las calles próximas, trató de convencer á los manifestantes de que debían retirarse; pero sus exhortaciones fueron desoídas, y después de oír muchos silbidos y no pocos mueras, tuvo que refugiarse en el portal del Casino de la Gran Peña.

Una vez allí, dió orden para que con la mayor energía se hicieran disolver los grupos, y los agentes comenzaron, en efecto, á hacerlo así.

Realmente los grupos no se disolvían, lo único que hacían era cambiar de sitio.

Una carga

Ante la instancia de los manifestantes dos parejas de la Guardia civil, dieron una carga que ocasionaron los consiguientes sustos y carreras. Entre tanto, los guardias de seguridad y los agentes de vigilancia hacían numerosas detenciones.

A la plaza de Oriente

Entre los manifestantes surgió pronto la idea de dirigirse hacia la plaza de Oriente, con el propósito de manifestar allí muy ruidosamente su enojo.

Naturalmente, el Sr. Aguilera puso todo su empeño en impedir que así fuera, y al efecto, colocó en todas las bocacalles numerosas parejas de Guardia civil de caballería, con el encargo de impedir á todo trance el paso á los manifestantes.

Con este motivo, en la Puerta del Sol, en las calles de Alcalá y Mayor, hubo también carreras.

Un incidente

En las Cuatro Calles, y precisamente en el momento de llegar el Sr. Aguilera, se oyó dominando á los demás, un enérgico grito de ¡Viva Weyler! que fué con entusiasmo contestado. El gobernador dió orden de detener al que gritaba, y los agentes como de costumbre, no se cuidaron de averiguar quién era y trataron de detener á un caballero que no era el que había lanzado el grito.

Con este motivo se produjo un tumulto que hubiera alcanzado grandes proporciones, sin la oportuna intervención del diputado republicano Sr. Blasco Ibañez, que se dec aró autor del viva. Naturalmente, el Sr. Blasco no fué detenido, y los manifestantes le hicieron una ovación.

Los detenidos

Fueron muchos pero casi todos eran puestos en libertad momentos después de la detención. A última hora sólo había dos que estaban en el gobierno civil.

Precauciones

Fueron muchas las que se tomaron, tanto para impedir la manifestación de anoche, como para evitar que hoy se iniciaran otras.

Llegó á tratarse de suspender la procesión cívica, y más aún, de suspender la corrida de toros.

A las tres y media de la madrugada, y no obstante las afirmaciones del señor Capdepon al salir del Consejo, aún se dudaba respecto á la corrida, pues los ánimos en el gobierno civil parecían inclinados á permitir que se celebre.

LA GUERRA

Proyectos

Dicen de Washington que el ataque á Matanzas iba encaminado á preparar el desembarco de una expedición que se apoderará de dicho punto para establecer en él la base de comunicaciones.

El sitio del desembarco está ya designado. Si las sospechas son ciertas no debe estar lejos de Matanzas.

La expedición se compondrá de 5,000 hombres y saldrá de Tampa.

El capitán Dorst y el titulado general insurrecto Nuñez irán al frente de las primeras fuerzas que desembarquen, compuestas de yankees y cubanos.

El general Wade, que mandará la primera expedición, ha conferenciado con el ministro de la Guerra para ultimar ciertos detalles relacionados con la proyectada campaña.

El general Shafter, á quien se le confía el mando de todas las fuerzas que se proponen invadir la isla de Cuba, confirió, á su vez, con el general Miles y otros, para ponerse de acuerdo sobre el desarrollo de las operaciones.

Han salido para Chickamanga dos compañías de artillería y doce cañones de gran calibre que van destinados á la expedición de Cuba.

El vapor Georgian ha conducido municiones y artillería á Cayo-Hueso, para ser transportados también á Cuba.

Dícese que la expedición saldrá pronto, pero antes se remitirán á los insurrectos muchas armas y municiones.

El vapor Texas está cargando provisiones y armas con dicho objeto.

Una nota semioficial del Consejo de ministros dice que acaso se elija á Bahía Honda como lugar para base de operaciones.

Esto también necesita confirmación. Lo único que se sabe de cierto es que preparase para dentro de pocos días una expedición yankee á la isla de Cuba.

Las fuerzas de Máximo Gomez y Calixto García esperan este auxilio en lugar convenido.

El gobierno busca barcos para llevar á la isla 15,000 hombres y las provisiones correspondientes.

Sigue hablandose de los preparativos para enviar hombres y armas en auxilio de los insurrectos.

Con este contingente se enviarán á Cuba varias expediciones protegidas por la escuadra.

Las mandará el cabecilla Nuñez.

Calixto García mandará las fuerzas que operan en unión de los yankees para el primer desembarco y operaciones sucesivas hasta que se resuelva atacar á la Habana.

Entonces mandará Máximo Gomez.

Evidénciase que los yankees quieren que sean los cubanos los que saquen las castañas del fuego.

El generalísimo Miles, interrogado sobre la locura que sería enviar á Cuba un ejército yankee durante el período de lluvias, contestó sonriendo:

—A los españoles les gustaría mucho vernos metidos en la ratonera y tener el vómito como aliado, pero puede que se lleven chasco. De todos modos no hay por qué apresurarse.

También se dice que se trata de bombardear á Cárdenas para facilitar algun desembarco.

Se habla de que se intenta desembarcar simultáneamente por Matanzas y Cárdenas.

Preso

Asegúrase que el español Carlos Iglesias, guarda-almacén á bordo del barco de guerra yankee Puritan, ha sido sorprendido haciendo agujeros en el pañol principal de la pólvora de la nave, con intento evidente de colocar mechas y hacerla explotar.

Iglesias llevaba seis años sirviendo en la escuadra yankee y varios á bordo del Minneapolis.

Cargado de cadenas se halla Iglesias á bordo del Puritan, esperando un consejo de guerra que se cree le condenará á muerte.

El juez instructor militar le ha declarado culpable, añadiendo que Iglesias quería volar el barco, no por dinero que se le haya ofrecido, sino por ayudar á su patria.

Le encontraron en los bolsillos mechas saturadas de trementina.

Este suceso hace creer ahora á los oficiales del Puritan que la explosión del Maine fué interior y causada por medio semejante.

LA SITUACIÓN REAL

DE MAC-KINLEY Y DE LOS ESTADOS-UNIDOS

Gracias á la prensa extranjera, particularmente á los diarios franceses, vamos ya descubriendo los móviles ruines que han guiado á Mac-Kinley, y se va clareando la situación real en que se halla el coloso que por tanto tiempo, y con grave daño para España, ha tenido atomizados á nuestros gobernantes.

Resulta que la principal violencia que ha empujado á Mac-Kinley á declararnos la guerra es de orden puramente interior. Resulta que el partido gobernante encontrábase y enuétrase con problemas magnos y de consecuencias que no se atreve á abordar de frente; por ejemplo, el problema monetario, la cuestión del déficit causado por la legislación fiscal, por una ley arancelaria que ha producido grandísima baja en los ingresos del Erario y promete dejar al fin del año económico un saldo de 70 millones de pesos contra el Tesoro.

Esta perspectiva no podía menos de redundar en desprestigio del gobierno, y esta impopularidad sería sumamente peligrosa en un año cual este en que nos hallamos, año de elecciones para la renovación de la Cámara de representantes. Las elecciones verificadas en algunos Estados han sido de un agüero ominoso para el partido que gobierna aquella nación. Estados tan republicanos como Ohio, Michigan y Wisconsin han dado mayorías á los demócratas. Precisaba, pues, preparar algo que desviase esta corriente, apartando el pensamiento del pueblo de los citados problemas internos, y convirtiéndola á algo que agrupase á todas las fracciones alrededor del partido republicano. Entonces se pensó en la declaración de la guerra á España.

Si alguien dudase de que en esta resolución bélica se ha procedido por impulsos y estímulos de la política interior, quedará desengañado leyendo el discurso que á principios del mes actual pronunció en la Cámara de representantes M. Grosvenor, gran amigo del presidente. Irritado con los ataques del demócrata Bailey al gobierno acusándole de falta de energía, dijo lo siguiente: «¿Cree su señoría que este gran partido (el republicano), que el gobierno que está en el poder va á desperdiciar la más brillante oportunidad que se le ha ofrecido á ningún gobierno, desde el tiempo de Abraham Lincoln, para granjearse él y su partido las alabanzas y la gloria de un pueblo poderoso? Quién así lo piense no conoce al hombre que está frente al gobierno». Y más tarde, descubriendo completamente el juego, y contestando á otros demócratas, añadía:

«La guerra se hará bajo la bandera del gobierno republicano, ó no habrá guerra.»

Los mismos periódicos americanos confiesan que Mac-Kinley ha sido juguete de los partidos. Véase lo que decía el Boston Herald del día 18:

«El presidente desea evitar la guerra, si es posible, por medio de un honroso arreglo: primero negociar; después luchar. La mayoría del Congreso quiere primero la guerra, y luego negociar, si hay lugar á ello. Esta distinción la han visto con toda claridad millones de americanos que en diferentes formas han expresado su opinión favorable á la política del presidente, y han mandado cartas, telegramas y peticiones á Washington protestando contra la política guerrera del Congreso... El Congreso ha dejado de ser la voz del pueblo americano. Le ha precipitado á la gue-

rra, si no por arrebató de pasión, por una temeraria competencia de los partidos en ver quién podía ir más allá, olvidando toda prudencia y todo el respeto que se debe á la opinión de la humanidad entera.»

La situación de Mac-Kinley en estos momentos no puede ser más difícil y comprometida. Arrepentido de su obra, si retrocede le depone la revolución jingoista, si avanza tropieza con las amenazas aterradoras de los potentados de la banca, de la industria y del comercio.

Acerca de la reacción que se ha iniciado en los diferentes Estados de la república, el corresponsal norte-americano del Daily News de Londres telegrafaba con fecha del 20 del pasado Abril á este periódico, muy afecto por cierto á la causa de los Estados- Unidos:

«Ahora que se ha perdido toda esperanza de paz aparecen señales de reacción contra la guerra. Una de ellas es que los diputados y senadores yankees han recibido un diluvio (floods) de cartas y telegramas de sus electores protestando contra las resoluciones guerreras. El hecho es que el país no sospechaba que los jingos se impusieran á la conducta conciliadora del presidente, y no se dió tiempo á la opinión de protestar contra las últimas resoluciones; pero esta protesta se ha manifestado ahora en tonos nada dudosos. Otra causa de ello ha sido el anuncio de nuevos impuestos que ha hecho comprender al público que alguien había de pagar la función. Además también ha contribuido á la reacción el comprender lo que la guerra podía durar; porque primero se había hecho creer que todo se reduciría á unas cuantas semanas de ir de triunfo en triunfo, y ahora se ha parado la atención en los posibles reveses.»

Y más explícito que este corresponsal es el American, de Baltimore, en el cual se lee:

«Los americanos que se respetan,—dice,—se sienten avergonzados al empezar á comprender la índole de los temperamentos que han llevado la nación á la guerra. El gobierno se ha visto arrastrado por la furia de ellos, y esto nos advierte que evidentemente toda fuerza de gobierno debe ser entregada al poder ejecutivo.»

En medio de esta lucha de intereses, cuyo blanco es Mac-Kinley quedábale á este la esperanza de que una alianza formal con Inglaterra uniera á todos los americanos en un solo pensamiento y una sola acción, y también esta esperanza ha perdido. Inglaterra á visto pronto, por la forma y disposiciones en que ha empezado la lucha con España, lo que vale el poderío de la nación americana y lo que de su ayuda puede prometerse cualquier potencia europea.

La prensa inglesa, más autorizada y más afín al gobierno, empieza ya á decir que la Gran Bretaña quiere conservar sus colonias en las Indias occidentales y que las vería comprometidas si los Estados- Unidos adquiriesen en las Antillas el predominio que les procararía la posesión de Cuba. En otros diversos puntos de vista relativos á los intereses materiales van ya insinuando los periódicos de Londres que el Reino Unido no tiene motivos para querer á la república del Norte, antes para mirarlos con desconfianza. Otra vez vuelve la prensa inglesa á recordar la desearada afirmación de la doctrina de Monroe á propósito de la disputa entre su nación y Venezuela, y también los insultos y amenazas que los oradores en el Congreso y los periódicos americanos dirigieron á Inglaterra. Ya se afirma en órganos del partido gobernante que por ningún concepto se podrán legitimar los procedimientos

en virtud de los cuales el gobierno de Washington logró anexionarse las islas Hawai, donde Inglaterra y sus colonias de la Australia tienen intereses muy serios y sobre todo no olvidan que recientemente el gobierno americano ha procurado hacer entrar á los Estados de la América del Sur en una liga comercial pan-americana que, de realizarse, causaría gran daño al comercio inglés.

Por lo que toca á la política arancelaria, no olvidan tampoco los diarios londonenses que el ultraproteccionismo de Mac-Kinley y de Dingley ha producido enormes perjuicios al comercio inglés minando algunas industrias antes florecientes en el Reino Unido. Y, finalmente, no falta periódico que hace presente las precauciones que ha debido tomar Inglaterra á fin de precaver al Canadá contra alguna veleidat de anexión por parte de su codicioso vecino, y recuerda que el gobierno de Washington ha tratado de promover con el Canadá una cuestión de fronteras con referencia á la region de Klondine, donde se han descubierto ricos criaderos de oro.

Es también indicio muy significativo que las baladronadas yankees empiecen á servir de tema para las notas cómicas de los periódicos ingleses.

Segun despachos transmitidos de Londres á El Imparcial, un periódico muy popular, The Star ha publicado una caricatura que representa una mula volando por el aire y hecha pedazos. El grabado lleva este título: «La mula que murió como un soldado». La Westminster Gazette encabeza su sección de guerra, del número de ayer, con grandes titulares que dicen: «Bombardeo de Matanzas.—Triste muerte de una mula.»

He aquí brevemente apuntados, como simples datos para la historia, los móviles que han forzado á Mac Kinley á declararnos la guerra, la situación comprometida de éste, la agitación que se inicia en los varios Estados de la Union y la actitud reciente de Inglaterra á la vista de las perspectivas poco halagüeñas para lo porvenir de la república americana.

(Colaboración de EL ANCORÁ)

Páginas de la Historia

COMBATE NAVAL DE MALTA

3 de Mayo de 1883

Teniendo las tropas de Pedro III de Aragon sitiadas á los franceses que se hicieron fuerte en la ciudadela de Malta, cuando á consecuencia de haber sido dicho soberano proclamado rey de Sicilia peleaba con Carlos Anjou en el territorio que este le disputaba, veinte galeras provenzales, armadas y pertrechadas en Marsella para hacer la guerra contra aragoneses y sicilianos, presentáronse en las aguas de Malta.

Avisados por la reina doña Constanza, esposa del de Aragón, Roger de Lauria de la presencia de las mencionadas naves este, con diez y ocho barcos aragoneses y sicilianos de distintos tonelajes, marchó en busca de ellas, hallándolas al amanecer del 3 de Mayo.

Después que Roger de Lauria ordenó sus fuerzas para entrar en combate, acometió á los franceses con denuedo y corajudo empuje, y al terrorífico grito de «Aragón y desperta ferro» hecha en mano se lanzaron al abordaje aragoneses y sicilianos, trabándose con este motivo una lucha sangrienta y empuñadísima, de la cual, gracias á la pericia del almirante siciliano y al arrojo y bravura de los hombres que le seguían, salieron de-

rotadas las fuerzas del de Anjou, á pesar de ser más numerosas y ser sus naves bastantes superiores á las del contrario.

En un principio la victoria se inclinó á favor de las provenzales hasta el extremo de haber sido asaltada la capitana siciliana por la enemiga.

En este asalto fué herido Lauria en un pie por un venablo del almirante provenzal; más arrancándose por su propia mano el arma que le hirió, la arrojó contra su rival, teniendo la suerte de atravesarle con ella de parte á parte el pecho.

Remolcando las diez naves enemigas que apresó, abatidas en la proa y arrastrando sobre el mar las banderas Anjou y de San-Victor de Marsella, en señal de derrota, arribó la escuadra vencedora á las playas de Messina.

A consecuencia de esta señalada derrota los franceses rindieron la ciudadela de Malta, y pocos días después las islas de Gozo y Lipari.

MARCE RODRIGUEZ

(Prohibida la reproducción.)

BOLETIN RELIGIOSO

CALENDARIO

Luna llena, el 6. Sale el sol, á las 4:52. Pónese, á las 7:1.

MANANA

6

VIERNES

SAN JUAN ANTE PORTAM LATINAM. En este día arrojaron los idólatras á San Juan en una caldera de aceite hirviendo que se trocó en baño benéfico ante el Emperador, salvando además tres mancebos arrojados á un horno encendido; milagro que fué llevado á cabo el año 91 de nuestro Señor. De este ilustre varon diremos lo que San Agustín, que no faltó al martirio, sino el martirio á él.

INTENCION PARA ESTE MES

ORACION COTIDIANA

Devoción á la Santísima Virgen María. Oh Jesús míel por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco en especial, á fin de que la devoción á María llegue á ser cada vez más y más fructuosa entre los socios de nuestro Apostolado.

PROPÓSITO

Rogar al Corazón de Jesús por la intercesión del Corazón de María.

OFICIO DIVINO.—Día 6.—Feria 6.—De San Juan ante portam latinam. Encarnado Doble mayor. Vísperas com. de San Estanislao Ob. y Mtr.

CUARENTA HORAS

En San Miguel, empezarán las Cuarenta Horas dedicadas á la Aparición del Santo Arcángel: exposición á las seis de la mañana. A las diez horas y misa mayor. Por la tarde los actos de coro y al anochece, el ejercicio del mes de Mayo, y la reserva.

CULTOS

En el Temple, por la noche, después de rezado el santo Rosario, comenzará un devoto Tríduo dedicado á la Sagrada Familia con exposición y sermón que dirá D. Bernardo Matas.

En San Jaime, por la noche, la adoración de las cinco Llagas.

CORTE DE MARIA.—En Santa Cruz, á la Virgen del Buen Camino.



SEPTIMO ANIVERSARIO

del fallecimiento de D. JUAN BAUTISTA ARROM Y MONTEBLANCO

Ayudante de Obras públicas

R. I. P.

Todas las misas que se celebrarán el próximo viernes 6 de Mayo en la Capilla del Sagrado Corazón de Jesús de San Felipe Neri desde las seis y media hasta las nueve y media serán en sufragio de su alma.

DE LA CAPITAL

B. L. M.—Hemos recibido uno muy atento del señor Gobernador civil, en el que nos comunica haber sido nombrado nuestro Director para formar parte de la Comisión que en el distrito 3.º debe proceder á la cuestación acordada por la Junta de protección al obrero.

Al aceptar en nombre de nuestro Director el honroso cargo para que ha sido designado, y dar por ello gracias al Sr. Gobernador, debemos manifestar que encontrándose el Sr. Singala en Barcelona no podrá asistir á la sesión para que ha sido atentamente invitado.

Peregrinación.—Hemos sabido que los Rvdos. Curas Párrocos de esta Ciudad de acuerdo con el M. I. Sr. Vicario Capitular é Ilustrísimo Cabildo han dispuesto una devota peregrinación para el domingo próximo á la capilla de Nuestra Señora del monte Bellver á fin de implorar de la Virgen Santísima y su siervo Sr. Alonso eficaz remedio para las necesidades de España.

No dudamos que este religioso acto será digna manifestación de la piedad y amor que profesa la ciudad de Palma á la Madre de Dios.

Buques á vapor.—El Comandante de Marina de esta provincia hace saber que ha recibido una real orden por la que se invita á los dueños, armadores y consignatarios para que presten sus buques á vapor cuyo tonelaje exceda de 1,000, con una velocidad de 12 millas.

La mencionada real orden contiene las condiciones con que los han de ceder, añadiendo que en caso de que no se obtuviera el resultado apetecido el Gobierno usará de los derechos que le autoriza la ley.

Cap Enderrocado.—Ayer mañana el Excmo. Sr. Capitán general de este distrito, acompañado de su ayudante el teniente coronel de ingenieros y varios capitanes se embarcó en el vapor de la Compañía Arrendataria Salvador, con objeto de inspeccionar las fortalezas construídas en dicho sitio.

Prevenidos.—Se dice que algunos propietarios de esta capital tratan de manifestar al Excmo. Sr. Capitán general su deseo de que se coloquen torpedos en nuestra bahía, cuyos gastos están dispuestos á satisfacer.

Suspensión.—Por falta de asistencia de señores concejales hubo que suspenderse ayer la subasta del arriendo de consumos de esta capital durante los años de 1898 á 1901.

Habían presentado plegos cinco postores, los cuales presentaron una protesta contra la suspensión.

Los que vuelven.—En el vapor Lulio regresaron ayer á esta capital, procedentes de Cuba por enfermos los soldados José Beltrán Estrafy, natural de Inca; Gabriel Dols Castellás, de Santa María, y Pedro Mestre Monserrat, de Felanitx.

Cocinas económicas.—Ayer ascendieron á nos ml los bonos que se repartieron.

La subasta de pan para abastecimiento de dichas cocinas ha sido adjudicada á favor de D. Jerónimo Llompard á razón de 40 céntimos por kilo.

Nueva caldera.—Es casi probable que hoy será trasportada á bordo del vapor Isleño la que ha sido construída en la fundición del Sr. Oliver (Maneu).

Fallecimiento.—Nos escriben de Manacor que en la mañana del día 3 falleció en aquel pueblo después de recibidos los Santos Sacramentos, y habiendo sufrido con resignación cristiana una larga enfermedad, D. Juan Bassa, Tesorero del Círculo de Obreros Católicos.

Era nuestro buen amigo y antiguo suscriptor modelo de honradez, y cristiano práctico.

Pedimos á nuestros suscritores una oración para el alma del finado.

R. I. P.

Vacunados.—Lo fueron ayer en la casa de socorro del Ayuntamiento 22 niños de ambos sexos.

Baños.—Los de la calle de San Sebastián núm. 18, se abrirán el domingo 8 de Mayo del corriente año.

SERVICIO Telegráfico

(De EL ANCOHA)

El cónsul inglés en Washington.—Motín en Murcia

Madrid 4.

En Nueva York ha causado profunda sensación el anuncio de que se retirará de Washington el cónsul inglés en dicha capital.

En Murcia se promovió un motín en el que los amotinados protestaron de la exportación de los trigos que recolectan aquella región.

Como consecuencia de dicho motín es probable se declare la ciudad en estado de sitio.

Actitud de Alemania.—Lo de Valencia

Madrid 4 á las 10'45 n.

Asegúrase que Alemania opondrá su voto á la ocupación de Filipinas por los yankees.

La guardia civil ha disuelto la partida que se levantó en Valencia.

La ciudad ha sido declarada en estado de sitio.

Aspiraciones yankees.—Crédito para la guerra

Madrid 4, á las 10'35 m.

El Congreso de Washington ha acordado por mayoría de votos, que el gobierno yankee, no acepta la paz con España, sin contar desde luego con la anexión de Puerto Rico.

En el propio Congreso se ha aprobado un crédito de 27 millones de duros para atender á los gastos de la guerra.

Lo que dice un despacho oficial de la Habana.

Madrid 5 á las 1'30 m.

Dice un despacho oficial expedido en la Habana que un acorazado americano hizo cinco disparos de cañon sobre el batallón de Canarias que recorría la costa huyendo luego de cometida la hazaña.

Dicho acorazado y algunos más continúan frente á la costa situados fuera del alcance de los tiros de nuestras baterías.

Sin novedad.—Los pasajeros del Argonauta.—Un crucero inglés

Madrid 5 á las 2 m.

Un despacho recibido de la Habana acusa no haber ocurrido novedad en dicha capital.

La prensa publica varios comunicados de los pasajeros que iban en el vapor Argonauta, que apresaron los yankees, diciendo que estos á penas saltaron á bordo del expresado vapor, entraron á saco la cantina, rompieron los equipajes de los pasajeros y les robaron el dinero y las alhajas que traían.

A una señora portuguesa le quitaron brutalmente los pendientes de las orejas.

Llegó á la Habana un crucero inglés.

Una manifestación de D. Carlos.—La escuadra yankee

Madrid 5 á las 2'15 m.

Dice un despacho de Bruselas que el pretendiente D. Carlos ha manifestado reprobará cualquier movimiento carlista que se intente en las actuales circunstancias.

La escuadra yankee que manda el almirante Sampson se provisionó de carbón en Cayo Hueso saliendo después para la mar.

Tropas á Puerto-Rico.—Sin noticias de Manila.—Vapores ingleses.

Madrid 5 á las 2'15 m.

En breve marchará á Puerto-Rico el regimiento de Asturias á reforzar la guarnición de dicha plaza.

Ha fallecido el ex-ministro señor marqués de Sardoal.

Continúa el gobierno sin noticias de Manila.

Espérase en Hong Kong la llegada de varios vapores ingleses.

En espera.—Disensiones

Madrid 5 á las 2'30 m.

Los cabecillas filipinos en Hong Kong esperan que los yankees les llamen á Manila para constituir allí un gobierno provisional.

En el seno de la Junta rebelde existen hondas disensiones.

Los últimos despachos de Manila

Madrid 5 á las 3 m.

Dicen de Londres que los últimos despachos de Manila expedidos antes de la rotura del cable, fecha del día 2 á las 8 de la noche, diciendo que en dicho día había completa tranquilidad en la plaza.

Lo que se dice en Paris.—Una opinión.

Madrid 5, á las 4'50 m.

En los círculos políticos de Paris circuló el rumor de que España

ha solicitado la mediación de Rusia, Francia, Austria y Alemania en la guerra que sostiene con los Estados- Unidos.

Los diputados por Valencia opinan que la partida levantada en Encatadan ha sido una invención, un pretexto para justificar la declaración del estado de sitio en aquella región.

Bolsa

Madrid 4 Mayo.

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes items like 'perpetuo interior', '4 p. exterior', 'amortizable', 'Cubas (90)', 'Cubas (86)', 'Banco de España', 'Tabacos', 'Francos', 'Aduanas', 'Filipinas'.

COMERCIO

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes items like 'Crédito Balear', 'Fomento Agrícola', 'Ferro-carriles de Mallorca', 'Alumbrado por Gas', 'General Mallorquina', 'Salinas de Ibiza', 'Bonos municipales', 'La Islaña Marítima'.

ALMACENES MONTANER

2—Sindicato—2

La casa que presenta mayores surtidos. La que vende más barato. La que proporciona mayores ventajas á sus parroquianos.

Se expenden á precio sin competencia artículos especiales para trajes de señores Sacerdotes. Ornamentos Sagrados y Estatuaria religiosa.

Objetos de Plata «Meneses» especiales para el Culto Divino y servicio de mesa.

Lencería y artículos de punto, Pañería y Novedades para Señora y Caballero.

Precios baratos y géneros buenos.

DINERO

SE FACILITAN CANTIDADES A PRÉSTAMO CON HIPOTECA

Venta de toda clase de fincas

Calle de Carrió, núm. 3, piso 3. PALMA

modo movimiento económico es el hecho más grave y trascendental que, desde el grito de Yara, se ha realizado en Cuba contra la soberanía de España.

No puedo aceptar el juicio de mis censores en cuanto á que no debí inmiscuirme en las cuestiones interiores del partido conservador.—Mi carrera militar me ha alejado de la política, y mis aficiones no me llevan ciertamente á ella ni á las luchas de los partidos, por cuya razón hubiera sido, además de grato, cómodo para mí para permanecer completamente ajeno á la situación del partido conservador y á sus divisiones, y ocuparme tan sólo en estudiar reformas que pudieran ser beneficiosas para los intereses morales y materiales del país y en el despacho de los negocios oficiales.

Pero hay que tener en cuenta que el gobernador general de la isla de Cuba no es un funcionario de elevada jerarquía con las únicas misiones de velar por la seguridad del territorio y por el mantenimiento del orden público, y de ejercer las funciones que le corresponden como jefe superior de la administración pública, sino que además de todo esto, es el representante y delegado del gobierno en lo político, en cuyo concepto tiene el deber inexcusable de procurar que los elementos que en el terreno político mantienen en Cuba el ideal del sostenimiento de la soberanía de España se hallen en condiciones de realizar tan alta misión, ya que dentro del régimen constitucional vigente los partidos políticos son factores importantes de gobierno.

Ciara es que los gobernadores generales no se deben inmiscuir en los asuntos que no se relacionan más que con el régimen interior de los partidos, porque la manera como se resuelven aquéllos no afecta á los intereses generales; pero cuando las cuestiones estén íntimamente ligadas con éstos, entiendo que dichas autoridades no pueden excusarse de mediar, no en favor de alguna de las tendencias, si las hubiere, sino para conseguir que queden á salvo aquellos intereses.

opulento naviero D. Ramon de Herrera, conde de la Mortera, para presidente del partido, siendo su nombre bien acogido por ser el Sr. Herrera persona estimada por sus buenas condiciones, de carácter y porque no se había significado en las largas y empeñadas luchas mantenidas entre derechistas é izquierdistas.

Yo veía con agrado esta candidatura, porque, aparte del aprecio personal que el Sr. Herrera me merecía, entendía ser la más conveniente para el partido por ser la que conciliaba más.

Pero, con gran asombro mío y de los muchos que conmigo estimaban seguro el triunfo del Sr. Herrera, poco antes de la fecha en que debía reunirse la asamblea se presentó la candidatura del rico hacendado de la provincia de Santa Clara, señor marqués de Apezteguia, senador del reino, apoyada con decisión por la totalidad de dicha provincia y las de Santiago de Cuba y Matanzas, y por parte considerable de las de Habana y Pinar del Rio.

Los mantenedores de una y otra candidatura acudieron á mí pretegiendo que coadyuvara á su triunfo respectivo, á lo cual me negué resueltamente, porque ni mi posición ni el alto objetivo que perseguía me permitían mostrar preferencias personales.

Durante varios días realicé esfuerzos, cuya narración omito por no hacer interminable esta Memoria, con el fin de que las dos fracciones llegasen á una avenencia que habia de redundar en bien del partido y de los intereses generales; pero los resentimientos personales por una parte, la pasión política por otra, y, últimamente, ingerencias oficiosas y conceptos poco meditados, encendieron los ánimos de modo que fué imposible el acuerdo que yo perseguía.—Con honda pena vi á los concurrentes á la asamblea ir á una lucha que iba á dividirlos, quien sabe si para siempre, en vez de asociarse para la unión que la patria demandaba, y con no menos dolor contemplé como se

EXPULSION PRONTA Y SEGURA DE LAS LOMBRICES

POR MEDIO DEL CONOCIDO

Jarabe vermífugo de J. Sureda Lliteras

Preparado á base de Carolina de Mallorca

(Herba cuquera d' Artá)

Las preciosas virtudes de este Járabe para matar las Lombrices, no solo están reconocidas por el público, sino que también mereció la aprehación de la Real Academia de Medicina y Cirujía de Palma de Mallorca.

Puntos de venta

- Farmacia de J. Sureda Lliteras—Palma—Brossa, 9.
- del Dr. Andreu—Barcelona—Rambla de Cataluña, 120.
- de Giol—Barcelona—Poniente, 31.
- del Dr. Suñá—Barcelona—Escudillers, 8.
- del Dr. Durán—San Juan (Puerto-Rico).

Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta Capital.

SALIDAS

Lunes, dos tarde, para Barcelona (via Sóller).
 Martes, cinco tarde, para Barcelona (directo).
 Miércoles, nueve mañana, para Ibiza y Valencia, y dos tarde, para Mahón (via Alouidia).
 Jueves, ninguna.
 Viernes, cinco tarde, para Barcelona (directo).
 Sábados, nueve mañana, para Ibiza y Alicante.
 Domingos, dos tarde, para Barcelona (via de Alouidia).

ENTRADAS

Lunes, nueve mañana, de Barcelona (via de Sóller); y de Mahón (via de Alouidia).
 Martes, nueve mañana, de Ibiza y Alicante.
 Miércoles, nueve mañana, de Barcelona (directo).
 Jueves, diez mañana, de Barcelona (via de Alouidia).
 Viernes, dos tarde, de Ibiza y Valencia.
 Sábados, nueve mañana, de Barcelona (directo).
 Domingos, ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahon, los sábados, 5 tarde.
 De Mahon para Palma, los martes, 5 tarde.

Ferro-Carriles

Servicio de trenes para viajeros que regirá en los caminos de la Compañía desde el día 14 de Abril de 1898.

De Palma hasta Manacor y Felanitx, á las 7:40 mañana y 2 y 6:25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa Maria y Felanitx) tarde.
 De Palma hasta la Puebla, á las 7:40 mañana 2:30 y 6:25 (mixto desde el Empalme) tarde.
 De Manacor hasta Palma, á las 4 (mixto) 6:30 mañana y 5:15 tarde.
 De Manacor hasta Felanitx y La Puebla, á las 6:30 mañana, y 5:15 (mixto en los Ramales) tarde.
 De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla, á las 6:40 mañana 12:45 (mixto hasta Marjay 5:25 (mixto desde el Empalme) tarde.
 De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx, á las 6:55 mañana 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Puntos de parada y horas en que salen las diligencias correos de esta capital para los pueblos del interior de la isla.

Pueblos	P. de parada	HORAS	
		Salida	Llega.
Andraitx...	Pelaires 98	2 tarde	7 m.
S'Arracó...	Pelaires 98	2 tarde	7 m.
Capdellá...	Santacilia	2 tarde	8 m.
Calviá...	Santacilia	2 tarde	8 m.
Esporlas...	P. del Olivar	2 tarde	9 m.
Establiments...	P. del Olivar	2 tarde	9 m.
Estallenchs...	P. del Olivar	2 tarde	9 m.
Bañalbufar...	P. del Olivar	2 tarde	9 m.
Puigpuñent...	P. del Olivar	2 tarde	9 m.
Valldemosa...	S. Miquel, 84	2 tarde	8 m.
Deyá...	S. Miquel, 84	2 tarde	8 m.
Soller...	S. Miquel, 80	2 tarde	8 m.
Buñola...	S. Miquel, 80	2 tarde	8 m.
Lluchmayor...	Bauló, 6	2 tarde	8:30
Santanyí...	Bauló, 6	2 tarde	8:30
Campos...	Bauló, 6	2 tarde	8:30
Sansellas...	P. de S. Antonio	2 tarde	8:30
Sta. Eugenia...	P. de S. Antonio	2 tarde	8:30
Felanitx...	Mercadal, 13	2 tarde	6 m.
Algaida...	Mercadal, 13	2 tarde	6 m.
Monturri...	Mercadal, 13	2 tarde	6 m.
Porreras...	Mercadal, 13	2 tarde	6 m.

COMPANIA INGLESA

DE
SEGUROS MARITIMOS
 Y CONTRA INCENDIOS
LA UNION COMERCIAL
 LONDRES

Capital
PESETAS 62.500.000

AGENTES
MARTINEZ Y PLANAS
 SAN JUAN, 20
PALMA DE MALLORCA
 Y EN EL Banco de Felanitx
 FELANITX

PIANOS

Casa PERELLÓ-Unión-19

Toda persona que alquila un piano nuevo por 3 años á

6 DUROS MENSUALES

se le regalará el mismo al vencimiento del contrato

Estos pianos son todos cuidadosamente escogidos y revisados y se distinguen por su gran solidez y por sus inmejorables condiciones artísticas, ofrecen además la ventaja de estar garantidos contra todo defecto de construcción por 5 años.

Grandes novedades en música en todo género sin competencia

Casa PERELLÓ—PALMA—UNION, 19.—

TIENDA NUEVA DE S. JOSÉ

GRAN BARATURA

FOR FINAL DE TEMPORADA

- 600 cortes pafete á 20 reales.
- Cortes armure negro puro lana á 10 pesetas.
- Cortes francias algodón á 10 rs. una.
- Telas escocesas á 14 rs. corte.
- 200 piezas lienzo puro hilo á 4 rs. cana.
- Madapolam á 16 céntimos cana.
- 200 piezas madapolam á 20 rs. una.
- 300 docenas pañuelos hilo dobladillo á 4 ptas.

- Cubrecorsés con mangas á 4 reales uno.
- Un extenso surtido de camisetas, pantalones, chalecos, medias, calcetines, á precios sin competencia.
- 300 camisas Señora confeccionadas á 4 reales una.
- Sábanas confeccionadas á 9 rs una.
- 1000 mantas algodón á 3 rs una.
- 200 alfombras gusto país á 8 rs. una.

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho alonchados, pantillas, tohallas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brogates yates, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, á precios sin competencia.

Mantas de lana y alfombras á precios de fábrica.

¡OJO!—Compradores; no comprar sin antes visitar la gran baratura—¡OJO!

Central-Brondo-7-Antigua Casa Brondo

SUCURSAL—JAIME II—12 y 14

OBRAS DE FRANCISCO ANTICH E IZAGUIRRE

QUE SE HALLAN EN VENTA

En la Librería de Propaganda Católica (Call, 1)

UTOPIA—TENTACIÓN.—Dos novelas en un solo volumen, con profusión de grabados de Gómez Soler y una elegantísima cubierta en colores, de Pabíssa. (P. Torrella, editor). Ptas. 1'50.
 DE COLADA (La Gramática en teja)—Estudios gramaticales. I. 1.—Luz Fernández (novela) á Ptas. 1'50.—Nerviosas, 3.ª serie.—II de la ds los MIL SONEGOS. Ptas. 1.—Cartas Anisculares, á Ptas. 0'50.—Fausto Psiquis, (novela) á Ptas. 1'50—25 por 100 de rebaja á los señores suscriptores de este diario.

TIPOGRAFÍA CATÓLICA BALEAR, SANTO CRISTO, 20.

esterilizaban una vez más mis sacrificios y mis esfuerzos por reconstituir el partido conservador.

En la asamblea triunfó por pocos votos la candidatura del señor marqués de Apezteguía, que obtuvo el apoyo de la antigua derecha y de algunos elementos de la izquierda.

Los hombres de esta fracción que apoyaron al señor Herrera se mantuvieron en su actitud disidente, combatiendo con ardor al nuevo jefe y á la fracción triunfante, con lo cual, por una cuestión de personas, quedaba de nuevo el partido conservador sin la organización y sin la unidad debidas, y que con tanto afán había yo procurado darle.

Aunque el nuevo desengaño era rudo y capaz de desilusionar al más optimista, entendiéndolo llenar un deber de patriotismo, mientras permanecí en la Habana procuré que los que habían combatido al señor marqués de Apezteguía ó estaban alejados de él le prestasen su apoyo, ó al menos su benevolencia, puesto que representaba la legalidad dentro del partido.

Algo conseguí y algo más hubiera logrado en este sentido si la creación de determinados organismos administrativos que el gobierno de S. M. estimó conveniente establecer al cambiar el régimen existente no hubiesen mermodado la autoridad que alcanzaba y la influencia que por ella antes tenía el gobernador general.

Las consecuencias del cambio á que me acabo de referir se reflejaron singularmente en el llamado «movimiento económico»; pues aun cuando, gracias á mis desvelos, éste no recuperó jamás la importancia que había logrado alcanzar en la época que me decidí á hacer el viaje á Santa Clara y Matanzas; después del establecimiento de las regiones consiguieron los económicos la fundación de comités en algunas capitales y en bastantes poblaciones de segundo y tercer orden.

No obstante esta contrariedad, á mi salida de la isla el

«movimiento económico» se hallaba desacreditado y en el último periodo de su existencia; mas, ya que tanto hice por evitar el desarrollo del mal, y sus perniciosas consecuencias, hubiera sido para mí grato alcanzar la recompensa de que, antes de cesar en mi cargo, hubiesen desaparecido todos los organismos creados para llevar adelante el funesto plan de los enemigos de España.

Al dar por terminada esta larguísima parte de la Memoria,—que no he podido reducir á más estrechos límites porque entiendo que conviene que se conozca bien el estado político de la isla de Cuba,—impórtame establecer que no ignoro que mi gestión política ha sido censurada por sus resultados, y que se ha censurado igualmente que me ingriese en los asuntos internos,—por decirlo así,—del partido conservador.

En cuanto á las censuras por el primero de estos motivos reconozco que son fundadas, pues, desgraciadamente, la Naturaleza no me ha concedido las dotes de inteligencia que resplandecen en otros. Por esta razón he de declarar también que cualquiera en mi situación hubiera practicado con mayor suma de entendimiento, y con mucha más habilidad que yo, las gestiones que creí indispensables llevar á cabo para conseguir la reorganización del partido conservador, y que, por tanto, es posible que hubiese obtenido lo que yo no tuve la fortuna de alcanzar.

Reconozco del mismo modo que cualquier otro gobernador general hubiera dirigido con mayor acierto y entendimiento la campaña contra los económicos; pero aun aquellos que con más dureza juzguen mis actos y mi conducta en este particular, habrán de convenir en que, los medios por mí empleados para atajar el movimiento económico y para destruirlo dieron el resultado apetecido, y espero que me concederán igualmente que con ello presté un buen servicio al país; pues quien sea español y conozca las cuestiones cubanas, no podrá menos de reconocer que el la-

IMPORTANTE

SE COMPRA toda clase de valores del Estado, tanto español como extranjeros antiguos y modernos, cotizables ó no, como igualmente de toda clase de sociedades y bancos extinguidos, siempre que tengan valor ó con vengan.

También se compran TITULOS DE LA DEUDA PONTIFICIA del Emperador de Austria, emitidos por el Emperador Francisco José I, el año 1860, cuyos títulos están en bonos y se pagarán á buen cambio.

DIRIJANSE A D. AGUSTO DEL CACHO
 Carrera de San Jerónimo, 83 cuarto 2.
Madrid

EN LA ADMINISTRACIÓN DE «EL ANCORÁ»
SE ADMITEN ANUNCIOS
 SANTO CRISTO 20, ENTRESUELO